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Voces

Christy R. Walton
Artista, filántropa, empresaria y activista

Combinando negocios 
y filantropía para crear 
sistemas sanos
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Participantes en la reunión virtual 
con Christy Walton, convocada 
por Foro Mar de Cortés
Álvaro Navarro Esquivel 
Juan Francisco Heguertty
Adrián Benítez Doria
Adriana Díaz Rivera 
Agustín Coppel Luken 
Alán Aguirre Camou
Alberto Coppel Luken 
Alejandro Robles González
Alejandro Valdés Menchaca
Álex Loose Doedter
Alfonso Pérez Ochoa
Alma del Carmen Cabanillas Cabanillas
Alonso Carrillo Arredondo
Ángel Bours Zaragoza
Anne McEnany 
Arturo Lemmen Meyer Castelo
Aurora García de León Peñúñuri
Benjamin Coppel Sullivan
Benny Ruiz Félix
Billy de la Vega Canelos
Carla Denis Collins 
Carlos Gratianne Ortega
Carlos Pietro Menchaca Moyano
Carlos Posthlewaite Duhagon
Carlos Vizcarra 
Carolina Garayzar Gómez

Claudia Ortiz Arredondo
Claudio X. González
Denisse Carolina Bibb Miranda
Eduardo Blanco Montaño
Eduardo Márquez 
Enrique Espinosa Teja
Enrique Hambleton Von Borstel
Enrique Rodarte Espinosa de los Monteros
Ernesto Stein 
Esperanza Kazuga Osaka
Fausto Flores Ojeda
Felipe Fernández Sánchez Navarro
Fernando Ignacio Valdez Solano
Florentino Pereira 
Francisco Cuamea Lizárraga
Francisco Orrantia Coppel
Gastón Luken Aguilar 
Gastón Luken Garza
Gilberto Aispuro Fernández
Gisela Casarín Landy
Guadalupe Rodríguez Rascón
Gustavo D. Danemann
Gustavo de Hoyos Walther
Gustavo Villarreal Cantú
Hortensia García Franco
Iliana Aguilar Sandoval
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Iván Lansberg 
Jaime Hernández Hernández
Javier Castelo Sánchez
Javier Gaxiola Coppel
Javier Lizárraga Mercado
Jazmin Nava 
Jesús Fernando Vizcarra 
Jesús Ramón Rojo Mancillas
Jesús Ricardo Álvarez Felix 
Joaquín Solís
Jorge Alberto García Félix
José Antonio Berecochea Echevarría
José Fco. Talavera del Río
Jose Ma. Pablos Ritz
José Ramón Casillas Duque
Juan Enrique Suárez del Real 
Juan Ignacio Guajardo Araiza
Juan Pablo Yamuni Robles 
Juan Tachna Félix
Julian Coppel Gómez
Julio Carranza Bolívar
Karina López Ivich 
Leticia Liera 
Lino Suarez Guzmán
Liz Garza Quintanilla
Lourdes Rochín Batista
Lucía Fraustro
Luis Navarro Martínez
Luis Palacios Larrañaga
Manolo Díaz Echavarría 
Manuel Menchaca Díaz del Guante 
Manuel Molina Yépiz
Manuel Vázquez 
Marcela Ley Vela

Marcia Esparza de Loose 
Margaret Miller 
María José Medina Catalán
Maribel Collins 
Mario Bours Laborín
Mario Enrique Velázquez Vizcarra
Matías G. Arjona Rydalch
Miguel Ángel Bravo 
Miguel Coppel Calvo
Miguel Harraca 
Miguel Rodarte 
Mónica Bours Muñoz
Nelson Amparán
Nohemí González 
Octavio Aburto 
Óscar Blanco Montaño 
Óscar Sanchez 
Óscar Vélez González
Pepe Hernández Preciado
Radamés Díaz Meza 
Raúl Rodríguez Abud 
Ricardo Clouthier Carrillo
Ricardo León Miller
Roberto Gutiérrez Ruelas
Roberto Lemmen Meyer 
Rodrigo Valle Hernández
Sandra Guido 
Saúl Iván Rubio 
Sergio Armienta Ezquerra
Susana González Romo
Veronica Miranda de Ávalos 
Víctor Aguilar Heredia 
Más de 120 asistentes
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Juan Pablo Yamuni, Director General de Foro Mar de 
Cortés, da la bienvenida y presenta el propósito, objetivos 
y características de la organización civil.

Estados representados:
Baja California, Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa, Sonora.

Sectores empresariales representados:
Restaurantes, Hotelería, Agroindustria, Alimentos, Automotriz, 
Tiendas Departamentales, Construcción, Vivienda, 
Inmobiliario, Ganadería, Comercio, Bancos, Vitivinicultura, 
Maquinaria Agrícola, Tractocamiones, Fundición, Conservas, 
Acuacultura, Agricultura, Textil, Financiero, Tecnologías de la 
Información, entre otros sectores. 
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El Mar 
de Cortés 
nos une

Sonora

Sinaloa

Nayarit

Baja 
California Sur

Baja 
California

Sonora

Los 5 estados del noroeste de México están vinculados por 
uno de los ecosistemas más bellos del mundo: La Región del 
Mar de Cortés.

Hemos generado un desarrollo económico por encima de la 
media la media nacional por 30 años; sin embargo, la mar-
ginación social y degradación ambiental pronto nos pasará 
factura.

No hay bienestar donde hay marginación, violencia y con-
taminación.

Podemos convertir la Región Económica del Mar de Cortés 
en una zona de desarrollo sustentable y ser un caso de 
ÉXITO GLOBAL.
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E L  O R I G E N
Un grupo de empresarios 
con el deseo de transformar 
las  condiciones actuales 
de la región, convoca al 
entusiasmo y a la  acción 
a través de FORO MAR  DE 
CORTÉS, Asociación Civil.

1 E R  PAS O
Se conformó un equipo 
promotor a través de un 
Consejo Operativo para las 
principales ciudades de la 
región, identificando los 
empresarios con perfil y 
factibles patrocinadores de 
nuestros esfuerzos. 
Se determinaron retos y 
tópicos a tomar en cuenta 
para el intercambio de 
opiniones y el logro de los 
objetivos institucionales.

O B J E T I VO S
Mejorar condiciones, 
crecimiento económico, 
sustentabilidad, competitividad, 
seguridad y protección, 
mejorar calidad de vida, 
cuidado de recursos, 
trascender y dejar huella.
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Una institución incluyente y propositiva que mediante el 
diálogo, análisis y discusión entre liderazgos responsables 
de ámbitos empresarial, académico, social e intelectual, 
busca el desarrollo integral de la región del Mar de Cortés 
para ampliar horizontes y crear futuros.

Es un espacio para fomentar relación, interacción, información 
y análisis, confianza, alianzas y, finalmente, proyectos e 
iniciativas de globalización e intervención, que se traduzcan 
en mayores inversiones, exportaciones, y en general, en 
mayor desarrollo económico y crecimiento del Producto 
Interno Bruto.

Esa es la forma: generar mucha riqueza y promoviendo 
la inversión privada, como aceleraremos el progreso y 
contribuiremos a reducir los rezagos sociales de nuestros 
estados

No es un instituto político.
No es un grupo de presión.
No es un organismo cupular.
No es un sindicato.
No tiene ni ampara agendas ocultas.
No es una organización religiosa, secta o logia.
No es un contrapeso al poder público.
No es un instrumento electoral.
No es un club social.
No es una cámara empresarial.
No es un espacio para dirimir intereses de la vida pública.

¿Qué es Foro Mar 
de Cortés?

¿Qué no es FMdC?
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Convocar empresarios y actores líderes 
interesados en la Región Económica del Mar 
de Cortés para ampliar horizontes y crear 
futuros de prosperidad.

PROPÓSITO

Diálogos temáticos y territoriales
Para definir iniciativas y proyectos de intervención. 
Propiciar diálogos temáticos y territoriales entre 
actores relevantes para la definición de iniciativas y                
proyectos de intervención centrados en la persona y 
la comunidad y que, partiendo desde lo local y con   
perspectiva global, permitan la creación de horizon-
tes y futuros de desarrollo sustentable en la región          
económica del Mar de Cortés.     

TEMAS: 
Desarrollo económico, turismo, pesca, financiamiento, 
sustentabilidad y gobernanza.

TERRITORIOS: Comunitario, municipal, estatal, regio-
nal, federal y global.

Todo buscando el progreso, la creación de riqueza, 
con competividad, e innovación. 

OBJETIVOS 
ESTRATÉGICOS 

1. 



Vo
ce

s 
de

l M
ar

 d
e 

Co
rt

és

9

Potenciar capacidades
Potenciar el desarrollo de capacidades 
comunitarias y sectoriales para lograr la 
cooperación de múltiples actores y diversos 
intereses en la concurrencia de futuros comunes 
e incluyentes de desarrollo y bienestar.

Detectar puntos críticos 
Detectar los puntos críticos de oportunidades 
sistemáticas que produzcan  efectos de 
reforzamientos positivo (efectos bola de nieve) 
para lograr mayor impacto en el desarrollo 
sustentable de la región económica del Mar de 
Cortés.  

2. 

3.
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l Empresarios creadores, honorables de prestigio y

reconocidos por su compromiso a la generación
de riqueza en su comunidad.

l Académicos e intelectuales expertos en su
disciplina con visión integradora de otros saberes.

l Todos con sus parejas con quienes compartimos
proyectos de vida, anhelos, ilusiones, familia y
futuro.

l Directivos de empresas exitosas y de admirable
gestión responsable.

l Líderes de organizaciones sociales que generen
bienes a través de la inclusión y la colaboración.

Mujeres y 
hombres con:

¿Qué se requiere 
para lograrlo?

Buena voluntad 
para construir 

acuerdos 
y resolver 
conflictos.

Empeño y 
generosidad para 

cocrear futuros con 
diferentes formas de 

pensar, sentir y vivir el 
mundo.

Narrativa 
y acciones 

responsables y 
comprometidas a 
hacer proyectos 

realidad.

Inteligencia 
para crear 
una visión 
compartida.

¿Para quién es?
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l Fondos de inversión.
l Financiera regional.
l Consejo Noroeste de Empresarios.
l Energías limpias y renovables.
l Universidad del Mar de Cortés.
l Área para forestación.
l Coordinadora de fomento al comercio exterior.
l Región digital.
l Albergues náuticos.
l Clústeres sectoriales.
l Turismo alternativo.
l Industria de retirados.
l Inversiones en logística e infraestructura.
l Intervención en comunidades pesqueras.
l Desarrollo de gobernanza de marca e imagen Mar de Cortés.
l Denominación de origen.

Posibles proyectos, 
beneficios y conclusiones

1. 2. 3. 
Desarrollo económico
Homologar narrativas 
en los actores 
que inciden en el 
desarrollo de la 
región.

Desarrollo 
sustentable
Actores regionales 
y globales, 
IP, Gobiernos, 
Academia y OSC’s.

Desarrollo  
humano
Incidir en lo 
económico, 
humano y medio 
ambiente.
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Christy R. Walton
Artista, filántropa, empresaria y activista

Combinando negocios 
y filantropía para crear 
sistemas sanos

Radamés Díaz Meza, Presidente Ejecutivo de Foro Mar de 
Cortés, explica la dinámica de la charla y da la bienvenida a 
Christy Walton, la primera invitada de 2022, así como a Don 
Gastón Luken Aguilar, quien presenta a la invitada.

Don Gastón Luken Aguilar presenta a Christy Walton
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Artista, filántropa, empresaria y activista. Durante los últimos 
45 años ha trabajado con comunidades para acelerar aque-
llos procesos de innovación que fortalezcan la participación 
de sus habitantes, su economía y el medio ambiente, a 
través de Innovaciones Alumbra o iAlumbra, colectivo de 
organizaciones enfocadas en lograr avances económicos y 
ambientales para soluciones del mundo actual de la cual es 
fundadora.

Su principal campo de acción ha sido en La Paz, México, el 
Mar de Cortés y lugares en los que encuentra afinidad a 
su propósito, como San Diego, CA, Jackson, WY, Arkansas, 
el sur de Oregón y Panamá. 

En su proyecto combina la inversión, la filantropía, la defen-
sa y la creación de alianzas, con un fuerte compromiso de 
construir bases sólidas para el presente y el futuro. Cree 
firmemente que el orgullo colectivo y el sentido de perte-
nencia son esenciales para el desarrollo de comunidades sa-
ludables, equitativas e inclusivas. Invierte en liderazgo juvenil, 
educación, investigación, emprendimiento y experiencias in-
mersivas que desarrollan la comprensión y la apreciación de 
los entornos físicos y culturales.
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Don Gastón Luken Aguilar

Primero, muchas gracias a ustedes. Realmente me han renovado 
el entusiasmo en un tema en el cual ya he estado por muchos 
años, en el cual me sentía un poco spinning my wheels and 
spinning others people wheels. 

Debo decirles que cuando Agustín me planteó la idea del foro 
me pareció una pésima idea. Pero uno tiene que escuchar y 
hay que escuchar a quien sabe hablar. Agustín habla muy poco, 
pero le entiendo muy bien. Entonces, realmente dije pues va-
mos a ver.

Después de hace 20 años de haber estado sentado en una cir-
cunstancia como la de hoy, vi que amanecía de nuevo en un día 
muy distinto. En pocas palabras, creo que este es el momento, 
precisamente, para aprovechar esto que se ha logrado en este 
primer foro. Independientemente, de que después podemos 
platicar qué sigue. 

Ahorita lo importante es escuchar a Christy porque tiene mucho 
que aportar al tema. Nosotros tenemos mucho que conocer de 
ella. Y poder hacer una conjunción de esfuerzos, que potencie 
mejor el resultado que estamos buscando. Que lo quiero anotar, 
no voy a decir corregir, en función de cómo se expresó ahorita. 
No es el foro para la sustentabilidad en la región económica del 
Mar de Cortés. No es del desarrollo económico es del desarro-
llo sustentable, y después podemos hablar sobre qué quiere 
decir eso, cómo se hace, cuándo se hace, con cuánto se hace. 
Pero nada más es una nota al calce.
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Voy a Christy. ¿Qué puedo decir de Christy? La verdad que pu-
ras cosas buenas porque no conozco ninguna mala. Pero yo lo 
resumiría en una forma: es una mujer del siglo 21. Es la personi-
ficación de la mujer que entiende, no sólo de dónde viene, sino 
tiene una visión muy clara de adónde va, adónde quiere que 
vayamos, nos vayamos, y no nomás ella. Tiene un papel muy 
importante que jugar porque ella es una mujer comprometida 
con causas de la humanidad porque los temas que estamos 
hablando trascienden a México. 

Y también comprometida con México a través de muchos años 
de labor en el sector social, económico, académico y de cien-
cia, en México. Ha trabajado en comunidades, me consta, en 
procesos de innovación, en procesos de fortalecimiento de la 
participación de los habitantes de la economía en todo lo que 
concierne al medio ambiente, y, además, a través de unas or-
ganizaciones de reciente creación que se llaman Innovaciones 
Alumbra, su mero nombre dice lo que es. Y luego otra que es 
iAlumbra, que es parte complementaria una de la otra. Y un 
colectivo de empresas de impacto social y ambiental, de las 
cuales ella es fundadora, además.

El campo de acción ha sido en La Paz, pero no exclusivamen-
te en La Paz. Está en La Paz y Panamá con empresas ya en 
operación; empresas de producción, empresas de creación de 
riqueza, que son cutting edge en el campo y está una de ellas 
localizada nada menos que en la zona de La Paz. 

Fue precursora, como ya saben, en la reproducción de la totoa-
ba, y ahora tiene las otras líneas de producción.

En pocas palabras ha trabajado en México, ha trabajado por 
México, ha trabajado con mexicanos, y la verdad es un gran 
activo como ser humano, y por ello quiero darle la bienvenida 
y aprovechar, Christy, para darte también las gracias por ser 
quien eres y ser como eres. Muchas gracias.
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Alejandro Robles interviene para coordinar la charla de Chris-
ty Walton.

Diseñamos esto así. Haré algunas preguntas a Christy para 
que así ella pueda platicar con nosotros.

Vamos a hablar un poco acerca del pasado y presente. 
Para empezar, ¿podrías compartir con nosotros un poco 
acerca de los eventos o historias que tuvieron un impacto 
en ti durante tu infancia y que definen quien eres ahora?

Christy Walton: Gracias, Alejandro. Gastón, quiero hacerte los 
honores, has sido uno de los mentores que realmente han 
guiado mi trabajo.

Mi niñez. Amo esta fotografía de mi niñez, aparezco tan entu-
siasmada por ser. Y me recuerda que pensaba en lo profundo 
de mi corazón que tenía un propósito. Y siento que estoy 
viviendo eso. Mi vida ha sido un largo y sinuoso camino.

Pasé mi niñez en el medio oeste. Bosque, campo y granjas. 
Durante la Segunda Guerra Mundial, mi madre fue enviada 
como enfermera a Filipinas y mi padre fue enviado al norte 
de África. 

Tengo seis hermanas y hermanos. Siempre he dicho que cre-
cer en una familia que prácticamente vivió de la tierra real-
mente me unió fuertemente a la naturaleza. Me di cuenta en 
esos años que realmente era muy cercana a la tierra.
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Éramos una familia muy unida y todos los parientes vivíamos 
cerca. Compartíamos un gran jardín. Mi abuela me recogía 
antes del amanecer para hacer actividades en el jardín, como 
recoger frijoles, y platicábamos.

Una vez estábamos en el bosque y estaba el árbol favorito de 
los niños que todos trepaban. Notamos que estaba agonizan-
do. Entonces le pregunté: “¿Cómo mueren los árboles?” Y ella 
respondió: “Los árboles mueren del corazón”.

Y he usado esa analogía en mi carrera para hablar sobre cuál 
es el corazón de la familia, de la comunidad, de la ciudad, o el 
corazón del país. Tienen que ser los niños. Y cuando no cui-
damos a los niños, no los educamos, alimentamos, o amamos, 
destruimos familias, comunidades, ciudades y países. Temo 
que nuestros países no están poniendo suficiente atención a 
nuestros niños.

Eso ha sido un motor en mi vida desde mi niñez.

Otra cosa es que los niños no saben si son ricos o pobres, al-
guien más tiene que decirles. Conforme crecía, mi familia pasó 
por niveles de bajo ingreso y luego fuimos ricos. Y luego todo 
se perdió. La casa, el negocio, la tierra, mi padre terminó en 
la cárcel (sin juicio, a propósito). Salió dos años después, pero 
todo se había perdido. 

En ese tiempo vivíamos en el sur de California donde iba a la 
escuela, a finales de los 60. Había muchas drogas. Tenía mu-
chos amigos que eran “niños de la riqueza”. Y muchos de ellos 
murieron. Habían asistido a escuelas militares, tenían buenos 
trabajos, había toda clase de cosas excepto atención.

Así que mi aprendizaje con esa experiencia fue otra lección 
sobre qué es valioso en nuestras vidas. ¿Qué hace la riqueza 
por nosotros? ¿Qué hace la pobreza?
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Alejandro Robles: ¿Cómo consideras la riqueza?

Dejé mi hogar 3 días después de cumplir los 19 años. Me man-
tuve junto con 3 amigas. Trabajamos en un restaurante al sur 
de California.

Después, cuando tenía 24 años regresé a casa y mantuve a mi 
madre y los niños que seguían en la escuela, entonces, en Ari-
zona. Tenía una mueblería. Fue mi primer negocio, realmente.

Nuestro padre había regresado, pero se volvió a ir, así que 
asumí la responsabilidad de la familia que quedaba, a los 24 
años. Nos mudamos a Oregón. Y todavía tenía la tienda. Había 
decidido en ese tiempo que la vendería porque quería ir a 
navegar. En ese tiempo conocí a John Walton. Cuando entró 
por la puerta me dije, “es el indicado. Ahí es donde quiero 
estar”. No sabía quién era. 

Decidimos construir el bote juntos en sociedad. Cuando lo 
decidimos, él todavía no me decía que era rico. Hicimos el 
acuerdo de que vendería mi negocio, nos mudaríamos a Cali-
fornia y construiríamos el bote. 
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Le dije entonces, porque sentía que se convertiría en parte 
de mi futuro, que no me importaba si fuera rico, siempre y 
cuando pudiera manejarlo.

Porque para mí la riqueza es una bendición y una mal-
dición. Si no puedes manejar la riqueza en el sentido de 
mantener tu compromiso con tu familia, tu hogar y tus hi-
jos, entonces para qué es la riqueza.

Veo la riqueza como una oportunidad para crear, cometer 
errores, recuperarte y abrir caminos para otros. No siempre 
es grandioso estar a la vanguardia de cosas disruptivas, 
aunque a veces estoy en esa posición, es mejor ser se-
gundo, porque el hielo ya está quebrado. Puedes navegar 
por el canal congelado si hay un bote mostrando el camino. 
Pero mi visión de la riqueza es creativa, es expansiva. La 
pobreza también es creativa, pero es limitada, porque la 
gente muere, las cosas mueren, la riqueza es lo opuesto. 

Permite grandes oportunidades junto con las responsabi-
lidades para crear, para abrir oportunidades, de hacer co-
sas que otros no pueden porque no pueden darse el lujo 
perder.

Así es, esa es la manera en la que veo la riqueza.
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Christy Walton muestra un proyecto de regeneración de la 
tierra en un terreno de 40 hectáreas en El Ancón, Baja Cali-
fornia Sur.

Christy Walton: Realizamos un trabajo de 10 años de regene-
ración. Cuando probamos el agua del pozo, por vez primera, 
y fue un año seco, tenía una cantidad significativa de agua 
comparado con lo que tuvo durante los 10 años que estuvi-
mos trabajando. Lo que significa que la montaña completa se 
ha regenerado. Solamente en esas 40 hectáreas, está agre-
gando agua a la tierra y está recuperando flora. No me ha ha-
bía dado cuenta del tamaño de esta tierra que es realmente 
bosque. Era una zona árida. Había sido carcomida y deforesta-
da. Pero sin llegar al punto de inflexión para su recuperación.

Tenemos estos proyectos, a gran escala en rancho Cacachilas 
y en El Ancón, donde estamos buscando recobrar el agua y 
recuperar ambas áreas como eran antes. 
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Alejandro Robles: Gastón dijo que tienes muchos negocios 
en sectores muy importantes y muchas iniciativas filantró-
picas, por qué no nos compartes algunas de tus iniciativas 
y nos muestras cómo se alinean, ¿cómo es la estructura? 
¿Qué filosofía hay detrás?

Christy Walton: Comenzó con mi conexión con esta tierra, de 
mis días de navegación de tiempo atrás, pero también del 
trabajo con el Museo de Historia Natural para redefinir esta 
biorregión. 

Considero al Mar de Cortés como un vasto vivero del Pacífico, 
desde la parte superior del golfo en El Golfito, hasta El Ecua-
dor, Panamá, todo está conectado como un solo sistema que 
se autoorganiza.

No estuve en negocios después de mi pequeña mueblería. 
Fui una madre, no solamente de nuestro único hijo, sino que 
acogimos a muchos estudiantes de intercambio.

Cuando nuestro hijo estuvo listo para hacer su vida, busqué 
algo que hacer. Algo que siempre quise fue crear un desa-
rrollo que contribuyera a la regeneración natural del agua, así 
que siendo alguien conectada con Panamá y México, busqué 
en ambos países y me di cuenta de que el mar y la tierra que 
realmente entendía mejor eran esta tierra y este mar. Así que 
decidí seguir el consejo de David Rockefeller Jr. De invertir 
en mi propio patio. En otras palabras, esta sería mi área de 
enfoque: Baja California Sur y el Mar de Cortés.
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Fui invitada a Guaymas a conocer un proyecto que un so-
brino tenía. Él intentaba criar camarones y retirar las gran-
jas acuícolas de los estuarios, y restaurarlos porque son 
muy importantes para las aves migratorias y los peces, así 
como para recuperar la salud de la biodiversidad de las 
desembocaduras.

Estaba ahí con una amiga, y dijimos qué padre, queremos 
hacerlo. Qué pasaría si tuviéramos 7 u 8 de esas jaulas 
(para crianza). 

Había muy pocos lugares para hacer shopping y Navidad 
estaba cerca, así que compramos. 

No teníamos idea en lo que nos estábamos metiendo. Éra-
mos un par de amas de casa. Pero nos metimos en eso. 
Hicimos muchas pruebas para alimentar a los camarones, 
y aprendimos mucho sobre camarones. No son nadado-
res muy fuertes. Aprendimos que no puedes criarlos mar 
adentro, tienes que hacerlo de otra manera. 

Había otro grupo interesado en la acuacultura, tenía de es-
tas esferas de corrales sumergibles para criar mar adentro, 
tenía concesiones, pero no financiamiento y estaban can-
sados. Terminamos comprándolo y trasladamos las esferas 
de Guaymas a La Paz.

Se estudió el sector acuícola y se planteó cambiar los usos 
de producción que eran sobre la costa, es poco sucio, no 
hay oxigenación de agua, en Panamá encontramos Open 
Blue, invertimos en esa compañía que contaba con tecno-
logía de pesca sostenible.

Luego se creó Innova Sea, una empresa de desarrollo tec-
nológico que produce peces de manera eficiente y efecti-
va sin dañar el medio ambiente.
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Christy Walton muestra el proyecto Earth Ocean Farms, donde 
opera un laboratorio con la infraestructura necesaria para la 
reproducción de la totoaba y huachinango como un recurso 
sustentable y próspero.

Christy Walton: Puedes alimentar al mundo con este pez (to-
toaba).

Somos quizá el centro de cría de peces marinos más avanzado 
del mundo. Está en Pichilingue. Crea trabajos de alta, media y 
baja especialización técnica. 

La planta de producción cuenta con todas las acreditaciones 
de Europa y México, certificaciones internacionales. Todos 
nuestros procesos las tienen. Somos la única granja en el mun-
do que cultiva huachinango. Nos tomó 6 años para desarrollar 
el protocolo para ser capaces de cultivar ese pez, y está aquí 
en La Paz.

Este es el tipo de inversiones que el gobierno necesita hacer, 
porque si alguien no es tan rico, no puede permitirse las pér-
didas que vienen en el proceso de aprendizaje. 
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Christy Walton muestra sus proyectos sobre custodia de la tie-
rra (land stwardship), la cual es la conservación de los recursos 
naturales y las características de su propiedad durante un lar-
go tiempo, así como los proyectos de desarrollo comunitario.

Christy Walton: ¿En qué creemos? Tenemos que trabajar con 
estos tres temas (planeta, gente, vitalidad)… la gente, subir a 
bordo a todos los que podamos, al menos ofrecerles oportu-
nidades. 

En las comunidades rurales comenzamos a invertir en progra-
mas de enseñanza de tecnología, matemáticas, lectura y robó-
tica. 
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Don Gastón Luken Aguilar: Estoy tan impresionado como es-
tuve cuando lo escuché por primera vez. Pero estoy más im-
presionado ahora porque nos dieron una visión holística de 
Christy. Eso es lo valioso. Es valioso que vengas a Cabo y más 
valioso que compartas tu tiempo hoy.

Continúo impresionado, Christy, porque vas desdoblando cuál 
es tu visión completa y cuál es tu visión actual. Pienso que va-
mos en la dirección correcta.

El clima no es muy amigable ni prometedor, pero tenemos 
que trabajar en nuestro tiempo con lo que tenemos, y lo que 
tenemos ahora es no solamente una gran idea, sino grandes 
comienzos de vida.
 
Y una cosa que quiero comentar con todos es que tenemos 
mucho trabajo que hacer en lo que concierne al mar y los 
bosques, empezando con estar en la misma página en lo que 
estamos buscando, porque si no estamos en la misma página 
van a dispersarse y van a renunciar.

La otra cosa es que, para estar en la misma página, hay cuatro 
piezas a considerar de este muy complejo rompecabezas. Y 
esas cuatro piezas para mí son:

Para empezar, la ciencia. Porque este es un esfuerzo científico 
basado en la buena ciencia. Por ello trabajamos con organiza-
ciones no gubernamentales.

Preguntas 
y respuestas
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Necesitan, además, creatividad económica. ¿Qué es creativi-
dad económica? Básicamente es crear bienestar. Bienestar es 
una palabra muy dicha, recientemente. Pero el punto es que 
necesitas la economía para crear bienestar.

La tercera cosa que necesitan es la comunidad. Si no nos in-
tegramos a la comunidad si no nos convertimos en parte de la 
comunidad no seremos exitosos. De hecho, vamos a tirar buen 
dinero en un fracaso.

Y el cuarto elemento para mí son las autoridades. En otras pa-
labras, autoridades son: todo lo que hagamos relacionado con 
algún tipo de legislación o regulación, por lo tanto, debemos 
estar atentos para lidiar con las autoridades desde la visión 
científica, económica y comunitaria. 

Estas son para mí las cuatro piezas de lo que podría ser la sus-
tentabilidad de la región, no del mar, sino la región del Mar de 
Cortés. Apenas estamos empezando. Presento mi opinión sólo 
para pensar sobre ello.

Ya que estamos en la etapa inicial podemos llegar a un acuer-
do sobre si estas cuatro piezas son las verdaderas piezas, y 
luego ver cómo las unimos, cómo tenemos gobernanza, geren-
cia, definición. Diría que, en este año, juguemos un bajo perfil 
hacia afuera porque no tenemos mucho que presentar hacia 
afuera más que buenas ideas.   

La dejo hasta aquí y volvemos con las preguntas para Christy.
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Matías Arjona pregunta: ¿Cuál fue la principal razón para ini-
ciar con proyectos de acuacultura en La Paz? ¿Fue la susten-
tabilidad o qué exactamente te llevó a la acuacultura con la 
totoaba?

Christy Walton responde: Compramos las jaulas en Guaymas y 
ya que no controlábamos la compañía, pues eso no funcionó 
tan bien. La pareja que tenía la concesión tenía una concesión 
para 11 especies, así que compramos su concesión y su lista 
de especies. 

Pero no teníamos centro de crianza ni peces. Luego, un bote 
fue asaltado entre la frontera de las dos bajas y perdimos 
todos los peces. Así que nos dimos cuenta de que debíamos 
tener nuestra propia crianza. Compramos un espacio peque-
ño de crianzas. 

Me gusta la ciencia. La genética. Ahora tenemos otro negocio 
de genética de ostiones. Hay una especie que solamente hay 
en el Mar de Cortés, el ostión de placer, que fue sobreexplo-
tado, podemos traerlo de regreso.  

Jorge García Félix: Primero que nada, quiero agradecerte por 
interesarte en México, podrías haberte ido a cualquier lugar, 
pero escogiste México. Los tipos de proyectos en los que te 
has interesado no han sido grandes compañías sino más bien 
son comunitarios. Estamos en Sinaloa, y aquí también tenemos 
una intensa acuacultura. El camarón ya no es viable, la única 
cosa que ha tenido éxito es la pesquería de atún. Pero el 
camarón va mal en la pesquería del mar. A la acuacultura le 
ha ido grandioso. Tenemos robalo cerca de Mazatlán, puedes 
venir a visitar una pequeña granja que está teniendo mucho 
éxito, en lo científico y progresando bien. Lo que quiero pre-
guntarte es, ¿cuál es tu punto de inflexión? Dijiste que tenías 
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que ser rico para hacer frente a muchos de estos proyectos, 
¿pero cuándo dices, “es suficiente”. ¿Tienes un porcentaje en 
mente? ¿O cuándo dices, “ok, invertí cierta cantidad y ya no 
es viable”? ¿En cuántos proyectos has dicho, “vamos a pa-
rar aquí y enfoquémonos en otro”? Porque creo que mucha 
gente se rinde en el segundo o tercer año, y lo que escucho 
de ti es que has seguido adelante por 20 años. No te has 
rendido en proyectos en los primeros 5 o 10 años. Eso para 
mí es importante. He escuchado mucho de emprendedores 
que después de 5 años de perder dinero se rinden. Gracias, 
Christy.     

Christy Walton: Sabes, he estado en la pesquería por 12 años. 
El otro tiempo fue algo más filantrópica. He estado en te-
mas de la tierra por un rato. Con la pesquería, seguro me he 
rendido 50 veces, pero cuando empecé sabía que no sería 
rápido. Y lidiar con el cambio climático y el ambiente, te digo, 
que con la genética de los ostiones estoy muy agradecida de 
haber empezado a trabajar en eso hace 15 años. 

Si vamos a sobrevivir como humanos, si vamos a ser capaces 
de alimentar el futuro, estos son temas (cambio climático) que 
tenemos que resolver.

Hay problemas en todas partes. Creo que no soy de las per-
sonas que renuncian. Realmente soy muy terca, una persona 
con la que es difícil estar.

Alejandro Robles lee pregunta de la audiencia: Si puedes 
ampliar sobre cómo integras tus negocios con tu filantropía.

Christy Walton: Parte de ello es a través de la educación. 
Hace años empezamos a darnos cuenta de que necesitamos 
que la población esté educada. Tienes que educar a la gente 
para que tome buenas decisiones. 
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Estoy trabajando en dos proyectos. Uno se llama el Instituto 
para Estudios Aplicados de Tierras Áridas y ese sería sin fines 
de lucro con donaciones a través de la filantropía. Trabajará 
en la restauración y regeneración de tierras áridas. Otro es el 
centro para la innovación de los océanos. Trabajará con mucha 
robótica, mucha ciencia y tecnología para criar peces en el 
mar abierto. Esos son dos ejemplos sobre cómo se alinean la 
filantropía, desarrollo económico y lo social.

Julián Coppel Gómez: Hola, Christy, mi pregunta es: ¿cuál sería 
tu postura sobre la transición hacia una dieta a base de plan-
tas de manera masiva, respecto a las instituciones públicas y 
respecto al rescate de los océanos?

Christy Walton: De eso se trata el bien de la pesquería. No nos 
veo alejándonos totalmente de la carne y el pescado, de las 
hemoproteínas. En lo que estoy interesada es en la cantidad 
en la que lo consumimos. Con el trabajo regenerativo que ha-
cemos me gustaría que fuéramos capaces de realizarlo tam-
bién con las hemoproteínas de los productos de la tierra de 
una manera más sostenible. En la pesca, tenemos reglas que 
no se aplican a animales terrestres, como peces comen peces, 
vacas no comen becerros. Los peces se comen entre ellos. Yo 
he tratado de trabajar lo más aproximado al ambiente de la 
naturaleza. Hemos evitado la harina, enferma a los animales. 

Me gusta la idea del pastoreo porque la pastura tiene semillas 
y granos de los que los animales se alimentan de manera na-
tural. Para los peces, pienso que podemos usar el desperdicio 
de nuestros peces, el bioproducto del pez, de una manera 
más eficiente, siguiendo las reglas de la naturaleza.

Esperanza Kazuga: Hola, Christy, muchas gracias, muy intere-
sante. Te felicito por todo tu trabajo. Yo soy bióloga y actual-
mente trabajo en una compañía que procesa peces en Mazat-
lán, Sinaloa. 
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Me interesó el proceso de la tototaba, porque mi hermano 
fue director del Instituto de Pesca de México hace 50 años. 
En ese periodo del Presidente Echeverría, prohibieron la pes-
ca de totoaba, era una especie en extinción.    

Christy Walton: Las especies de granja no se extinguen. 

Miguel Bravo: Mi pregunta es sobre el tema del agua en Baja 
California Sur, la reserva de agua es pura aquí, y la acuacultu-
ra está creciendo, los bienes raíces están creciendo, turismo 
está creciendo… no sabemos si el gobierno está trabajando 
en ello o no, ¿cuál es tu expectativa de este tema para el 
futuro?

Christy Walton: El gobierno dice que quiere realizar trabajo 
de regeneración de la tierra (para regenerar agua, también), 
hoy tuvimos una junta con el Gobernador, no creo que ten-
gan financiamiento para hacerlo, quizá; pero mi gran ambi-
cioso sueño es que nosotros trabajemos todo el proyecto de 
recuperación de agua, y podamos regresar el agua, pero no 
lo sé. 

Iván Lansberg: Varios de los miembros del Foro Mar de Cor-
tés son empresarios familiares pensando en la continuidad, el 
largo plazo de sus compañías y su filantropía, y cambiando 
del tema del contenido de tu trabajo, el cual es fascinante y 
lo aplaudo, me gustaría escuchar tus ideas sobre cómo has 
pensado la continuidad de tus proyectos más allá de tu paso 
por ellos, obviamente son proyectos de largo plazo que re-
quieren una constate supervisión y administración, ¿qué has 
pensado, en el contexto de tu propia organización?

Christy Walton: Es realmente una buena pregunta, es un tema 
que me quita el sueño. Tenemos que involucrar a las comu-
nidades, tienen que ver el beneficio de los proyectos, tienen 
que ser parte de ellos. Eso es clave.
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Además, tienes que armar realmente un buen consejo de 
administración con visión de futuro. Mi esperanza es que los 
negocios se sostengan en una interacción entre ellos, que 
el trabajo regenerativo de la tierra pueda soportar sistemas 
saludables, como el agua limpia. 

Muy buena pregunta, no tengo la respuesta correcta, pero 
estamos trabajando en ello.

Miguel Rodarte: En tu opinión, ¿cuál debería ser el primer 
paso más importante que este grupo debe tomar para acer-
carse a prácticas más sustentables en la región del Mar de 
Cortés? 

Christy Walton: Una cosa acerca del mar es que tenemos 
que alejarnos de él, de las playas. Las dunas y la franja entre 
la tierra y el mar son crítica para la salud del mar. Es donde 
está la biodiversidad que representa la primera alimentación 
de la vida marina, y por ello representa su sustento, así que 
necesitamos detener el deterioro de las playas, retirar los au-
tos, dejar de construir sobre las playas, eso sería grandioso. 

Hay mucha ignorancia sobre el ecosistema y la salud del mar; 
la gente y el gobierno deben ser más conscientes sobre ello, 
necesitamos más protección aplicada no más leyes de las 
que ya hay. Ese sería un gran paso.
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Karina López Ivich: Mi pregunta está relacionada con la sos-
tenibilidad. Me gustaría escuchar tu visión sobre cómo pode-
mos medir, sobre los parámetros para mantener el balance 
entre el desarrollo y los recursos ambientales para esta y 
futuras generaciones. Como sabes, usamos el Producto Inter-
no Bruto como el único parámetro de crecimiento, pero no 
tiene límites, y sabemos que hay límites. En realidad, hay lími-
tes, límites en los recursos que podemos usar, como el agua, 
y límites sobre la contaminación que no podemos rebasar. 
Necesitamos continuar con la prosperidad económica, y me 
gustaría subrayar prosperidad económica y no crecimiento 
económico. Entonces, ¿qué piensas? Creo que este sería un 
ejercicio con este grupo que está presente en tu charla, ¿qué 
piensas sobre los límites?, ¿cómo medirlos y cómo evitarlos?

Christy Walton: Doy gracias a Dios por Walmart, pero pienso 
que ese modelo de crecimiento cambiará en el futuro. Mi mo-
delo no es crecimiento, es cualidad y prosperidad. ¿Por qué 
pensamos que todo tiene que crecer? ¿Por qué necesitamos 
que ir a todos lados de una manera barata?

Baja aún tiene esta oportunidad, es como Galápagos, no hay 
otro lugar en el mundo como éste. Y mientras en otros luga-
res están limitando el número de turistas y tienes que reser-
var para ir al parque o a la playa, en otros permiten  que los 
sitios se llenen de gente, y ya no hay comunidad. 
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Don Gastón 
Luken Aguilar
23 de febrero

Don Manuel 
Arango
23 de marzo

Así que por qué no tomamos esa oportunidad aquí y ahora 
de decir queremos que nuestras inversiones sean de alta ca-
lidad, que sea un destino alto costo en lugar de barato. No 
necesitamos al público de wet t-shirt club. Es la cualidad de 
la experiencia lo que es valioso. ¿Cuál es tu recuerdo? ¿Estar 
sentado en la piscina tomando todo el día? ¿O tu recuerdo 
será sobre caminar entre la naturaleza y entender la conexión 
de la vida que hay en ella? 

Ser profundo en las experiencias en lugar de extensos para 
lograr la calidad.

Alejandro Robles agradece a Christy Walton por su participa-
ción, inspiración y tiempo de charla.

Radamés Díaz Meza, presidente de la Asociación Civil Foro 
Mar de Cortés, también agradece a Christy Walton por su 
deferencia y compromiso con el Foro Mar de Cortés. También 
agradece a Don Gastón Luken y a Alejandro Robles por sus 
participaciones.

Anuncia las dos siguientes charlas:
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“Veo la riqueza como una 
oportunidad para crear, cometer 
errores, recuperarte y abrir 
caminos para otros”.

“Pienso que ese modelo de 
crecimiento (el PIB) cambiará 
en el futuro. Mi modelo no es 
crecimiento, es cualidad  
y prosperidad”.

“Las especies de granja  
no se extinguen”.

“Tenemos que involucrar a las 
comunidades, tienen que ver el 
beneficio de los proyectos, tienen 
que ser parte de ellos. Eso es 
clave”.

“Cuando no cuidamos a los niños, 
no los educamos, alimentamos, 
o amamos, destruimos familias, 
comunidades, ciudades y países. 
Temo que nuestros países 
no están poniendo suficiente  
atención a nuestros niños”.
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Luis Osuna Vidaurri
Director General de Grupo Panamá
MIE 30 de septiembre de 2020

Agustín Coppel Luken
Director General de Grupo Coppel
MIE 14 de octubre de 2020

David Bon Camou
Director General de Agrícola Viva Orgánica 
MIE 28 de octubre de 2020

Ernesto Coppel Kelly
Director General de  Grupo Pueblo Bonito 
MIE 11 de noviembre de 2020

Roberto Postlethwaite García 
Director General de Inversiones Roka
MIE 25 de noviembre de 2020

Hans Backhoff
Director General de Monte Xanic
MIE 9 de diciembre de 2020

REUNIONES 
VIRTUALES 
2020-2022
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Tatiana Bilbao
Nuevo Acuario de Mazatlán 
MIE 16 de diciembre de 2020

Rodrigo “ Boy” Valle 
Director General de Grupo Tersa
MIE 13 de enero de 2021

Manuel J. Clouthier C.
Ciudadano de tiempo completo 
MIE 3 de febrero de 2021

José Antonio Díaz Q.
Director General de Caffenio 
MIE 24 de febrero de 2021 

Bosco de la Vega V.
Ex-Presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario 
MIE 14 de abril de 2021

Rodolfo Madero R. 
Presidente de Grupo Alerta
MIE 12 de mayo de 2021 

Gustavo de Hoyos Walter
Ex-Presidente Nacional de Coparmex
MIE 2 de junio de 2021

Alejandro Robles G.
Presidente Ejecutivo de NOS 
Noroeste Sustentable, AC.
MIE 14 de julio de 2021
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Ricardo Hausmann
Center for International Development,  
JFK School of Government –
Harvard University
MIE 11 de agosto de 2021

Edwin Carcaño Guerra
Experto Generacional de México  
y América Latina
MAR 5 de octubre 2021

Manuel Díaz Salazar
Díaz Salazar y Asociados
MIE 20 de octubre 2021

Christy R. Walton.
Artista, Filántropa, Empresaria  
y Activista.
MIE 26 de enero 2022

Don Gastón Luken Aguilar.
PRO Natura Noroeste
MIE 23 de febrero 2022

Don Manuel Arango.
Fundación Manuel Arango
MIE 23 de marzo 2022



Vo
ce

s 
de

l M
ar

 d
e 

Co
rt

és

38

REUNIONES 
Y EVENTOS 
2021

19 y 20 de Mayo  
Reunión Regional 
SINALOA.

27 y 28 de Mayo 
Reunión Regional 
NAYARIT.

28 y 29 de Junio 
Reunión Regional
BCS.

1 y 2 de Julio 
Reunión Regional 
SONORA.

19 y 20 de Julio 
Reunión Regional 
BC.

29 de Julio 
Reunión Regional 
San Diego.

SUMMIT 2021
Los Cabos, BCS.
10, 11 y 12 de noviembre 2021
Hotel Hacienda del Mar. 
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SUMMIT 2022
16, 17 y 18 de noviembre
Los Cabos, BCS.

SIGUIENTES PASOS   
SAVE THE DATES!
Zoom próximos 
l 23 Febrero
l 23 Marzo
l 27 Abril
l 25 Mayo
l 15 Junio
l 03 Agosto
l 07 Septiembre
l 28 Septiembre
l 19 Octubre
l 07 Diciembre

Y algunas 
reuniones 

regionales y 
temáticas en los 

estados. 



26 de enero de 2022

Voces


